
CPPCC DAILY
2024年1月10日 星期三

农历癸卯年十一月廿九 第9709期 今日12版

中国人民政治协商会议全国委员会主管主办 国内统一连续出版物号CN11-0033 代号1-2 人民政协网：http://www.rmzxb.com.cn

学思想 强党性 重实践 建新功

大国重器大国重器““新远航新远航””
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“这一年的步伐，我们走得很见
神采。”新年前夕，习近平主席发表
二○二四年新年贺词，带领我们回
忆过去一年的精彩纷呈。成都大运
会、杭州亚运会上的奋勇争先，“村
超”“村晚”的欢声笑语，各行各业复
苏的忙碌劲头……展现了一个活力
满满、热气腾腾的中国，人们追求美
好幸福的底气更足了。

体育赛事展风采

成都大运会，中国队以103金
40银35铜位居奖牌榜第一；杭州
亚运会，中国队取得201金111银
71 铜的历史性成绩……这一年，
体育健儿在家门口的运动会上，赛
出了成绩，赛出了风采。

“我们中国运动员每打一发10
环，每有名次在排行榜上提升，观
众都不停地加油呐喊！”回忆起杭
州亚运会女子10米气步枪决赛时
的情景，全国政协委员、上海市射
击射箭运动中心主任陶璐娜不由得
心潮澎湃，“现场的每一名中国人
都无比自豪！”

陶璐娜认为，成都大运会、杭州
亚运会成功举办的意义不仅在于运
动员场上勇夺金牌，“这对于我们的
竞赛团队、裁判员团队、赛事组织团
队而言，同样是以更高的标准、更规
范的操作方式，经历了一场大演练，
为中国的竞技体育、体育产业、体育
科技发展积聚了能量。”

国际重大赛事的举办，同样为

促进城市发展、展示城市形象带来了
新的机遇。

“习近平总书记说过，坚持办赛
和服务人民、促进发展相结合。”全
国政协委员，中国冬奥首金获得者、
世界反兴奋剂机构副主席杨扬认为，
通过举办大型赛事，城市活力能够得
到有效提升，“大型综合运动会，促
进了城市系统的运转，提高了全城市
民的参与度，加强了几个办赛城市之
间的联动，也让各赛事举办地的场馆
设施得以优化、公共服务能力得到提
升，为今后的发展提供了思路。”

“成都大运会展示了四川人民乐
观、开放、包容、积极向上的形
象。”全国政协委员、四川省文化和
旅游厅副厅长宋秋回忆道，“有一次
我经过大运村，看到几位成都朋友跟
没在比赛的外国运动员聊天，语言加
上连比带画，交流虽然有点蹩脚，氛
围却其乐融融。”

据宋秋介绍，在成都大运村，不
仅有回锅肉、抄手、担担面等美食供
应，还有剪纸、蜀绣、皮影戏、竹编
等“非遗”让各国运动员体验。赛事
之余，还有不少运动员走进了成都的
街头巷尾，感受巴蜀文化。

而更让委员们欣喜的是，成都大
运会、杭州亚运会的举办，带动了更
多青少年热爱体育、投身体育。

杨扬对此感触颇深：“我经常
说，我们小时候，是体育选择了我
们，而现在是人们选择了体育，把
运动作为一种生活方式，尤其是小
朋友把运动作为一种成长方式。”最

近有一位家长告诉杨扬，自家孩子
既爱踢足球又爱滑冰，这样既能在
集体运动中学到团队配合，又能在
个人项目中学到独立担当。“这与参
加奥运会拿冠军，目标是不同的，
但意义是一样的。从体育大国到体
育强国，从体育强国到健康中国，
我们一直在不断发展。”

“比赛现场，有很多小朋友为中国
运动员加油，旁边的一位小朋友对我
说，‘我爱射击项目！’”亚运会现场看
到的场景，让陶璐娜相信，“当一项竞
技运动化作一种体育文化、体育精神，
这便是我们民族宝贵的财富！”

旅游市场见繁荣

淄博烧烤烟火升腾，哈尔滨冰雪
大世界人来人往，30万游客和市民
齐聚天安门广场庆祝新中国74周年
华诞……这一年，假日旅游人潮涌
动，各地游客宾至如归。

全国政协委员、中国旅游研究院
院长戴斌介绍：“2023年国内旅游市
场高开高走、加速回暖，入出境旅游
供应链逐步恢复，旅游经济保持了量
的预期增长和质的有效提升。”

据 文 化 和 旅 游 部 官 网 消 息 ，
2023年中秋、国庆节假日8天，国
内旅游出游人数8.26亿人次，按可
比口径同比增长71.3%，较2019年
增 长 4.1% ； 实 现 国 内 旅 游 收 入
7534.3 亿元，按可比口径同比增长
129.5%，较2019年增长1.5%，实现
了预期的增长。

“虽然疫情期间旅游业受到影
响，但我们文旅人并没有闲着，而是
在修炼‘内功’。”宋秋说，四川的旅
游产品进行了结构性调整，从供给的
角度给游客带来新的体验。

（下转2版）

这一年的步伐，我们走得很见神采
——委员眼中的2023

本报记者 张园
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“我住7楼，每次提重物上楼中间都要休息好几次，现
在终于可以加装电梯了……”前不久，杭州市翠苑一区社区

“民呼我为·协商驿站”“助力老旧小区电梯加装”的协商会
现场，66岁的居民代表马阿姨向协商驿站和各位委员表示
感谢。

这是西湖区政协牢牢把握主题教育“学思想、强党性、
重实践、建新功”总要求，积极践行“民呼我为”，大力弘
扬“四下基层”优良作风，推动解决民生问题，助力增进民
生福祉的温暖场景。“西湖区是习近平总书记在浙江期间生
活过、工作过的地方，更有基础、更有条件、更有责任、更
有使命，推动党的创新理论走深走心走实。”区政协主席叶
泽表示。

第二批主题教育开展以来，西湖区政协充分发挥“民生
议事堂”“协商驿站”“委员工作室”等履职载体的作用，区
政协领导班子成员先行示范，引导委员深入基层、深入一
线、深入群众开展走访调研，参与协商议事，掌握民情民
意，帮助基层解决实际问题。

地处市中心的北山街道，多为老旧小区，停车难、污水
横流、房屋公共部位破损等问题较为普遍。对此，北山街道
民生议事堂围绕“助力老旧小区综合整治改造提升”开展专
题协商会，为了摸清实情，了解民意，李宏、朱钰芳等委员
多次深入社区调研，联合物业公司发放调查问卷，梳理相关
问题，精准建言。“我们就在老百姓身边，最了解他们的

‘心头急’，也最清楚问题的症结所在，有了协商议事的平台
和载体，很多矛盾就有了化解的方法。”北山街道政协委员
履职小组负责人说。

物美价廉、方便快捷的社区食堂不但解决了老年人的吃
饭问题，还在很大程度上减轻了上班族的家务负担，是一项
便民、惠民的重要举措。古荡街道嘉绿苑社区协商驿站以

“推动高品质生活建设，打造未来社区特色服务”开展专题
协商活动，吴利铭、宋海东等委员围绕老年食堂的建设，从
经营、服务、菜品等方面建言献策，助力提升社区居民的生
活品质。

转塘街道慈母桥村的废弃堆场摇身一变成网红公园，成
为村民休闲好去处；提升龙井夏秋茶综合利用水平，利用龙
井夏秋茶制作老白茶，每年为周边茶农带来700余万元的额
外收益；推进助残共富项目，打造“蜗牛之翼”烘焙就业孵

化基地，打造约110平方米的“共富工坊”就业服务站……在商圈里、乡村中、茶园
边，委员们履职为民的生动实践如火如荼地进行着……

主题教育开展以来，区政协以“助解急难愁盼，增进民生福祉”为主题举行专题
协商议事活动，累计开展协商活动43场，参与委员286人次，带动界别群众参加
400余人次，提出意见建议367条，采纳落实294条。一件件民生难题，在一场场协
商议事中正变成可行可用的建议和举措，社区里一张张笑脸见证着居民群众可感、可
知、可及的幸福。
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2023年是辽宁全面振兴新突破
三年行动的首战之年，也是辽宁省第
十三届政协履职的第一年。

全力实施全面振兴新突破三年行
动是中共辽宁省委、省政府的统一部
署，将作为谱写中国式现代化辽宁新
篇章的奠基之作、垒台之举。省委十
三届五次全会审议通过的《辽宁全面
振兴新突破三年行动方案 （2023－
2025年）》（以下简称《三年行动方
案》），确定了总体目标和8个分项
目标，部署了经济社会发展10个方
面新突破和50项具体举措。

打好打赢新时代“辽沈战役”的
时间表、任务书、作战图清晰明了。
政协辽宁省委员会办公厅印发《政协
辽宁省委员会助推全面振兴新突破三
年行动方案（2023-2025年）》，将
协商议政重点任务及协商平台建设的
具体工作拉出清单。

2023年，辽宁省政协共举办协
商议政活动 128次，组织调研考察
62次，提出意见建议949条。省政
协以聚焦三年行动献计出力为重点提
升专门协商机构效能，以用好用活特
色平台载体为抓手巩固拓展创新成
果，为助推实现辽宁全面振兴新突破
作出积极贡献。

■ 深入协商议政显担当

民族要复兴，乡村必振兴。《三
年行动方案》将“坚持农业农村优先
发展，在全面推进乡村振兴上实现新
突破”作为10个方面新突破之一。

2023年7月3日至4日，辽宁省政协召
开“促进县域经济高质量发展”专题议
政性常委会会议。

会前，辽宁省政协专题调研组的足
迹踏遍全省40个县（市），搜集了丰富
的第一手材料。在为期一天半的会议
上，20位常委、委员作大会发言，提
出大力发展辽东林下经济、大力提升农
产品深加工水平、促进县域农文旅融合
富民产业发展、推动农村养老事业发展
等意见建议。委员们的发言得到了出席
会议的省政府领导同志的充分肯定。

2023年9月7日，习近平总书记主
持召开新时代推动东北全面振兴座谈会
时强调：“要以科技创新推动产业创新，
加快构建具有东北特色优势的现代化产
业体系”，“要提高人口整体素质，以人口
高质量发展支撑东北全面振兴”。“强化
科技教育人才支撑，在塑造发展新动能
上实现新突破”也正是《三年行动方案》
中的一项重点工作。2023年9月26日，
辽宁省政协以“强化教育、科技、人才支
撑作用，塑造发展新动能”为议题召开专
题议政性常委会会议。

会上，21位省政协常委、委员围
绕会议议题作大会发言，出席会议的省
委、省政府有关领导同志与政协委员围
绕支撑辽宁全面振兴的教育、科技、人
才问题互动交流，共商发展之计、共谋
振兴之策。

2023年，辽宁省政协还围绕辽东
山区生态屏障建设、推动辽宁碳产业链
发展、促进辽宁房地产业健康发展、推
动辽宁海洋经济实现新突破、推动反电
信诈骗法实施、发挥沈抚示范区在制度

创新中的作用等问题，召开6场月度协
商座谈会；围绕推动职业院校产教融合
政策落地、海岸带保护与利用等问题，
召开2场远程协商会；围绕加快建设沈
阳大连区域性金融中心、加快推进废弃
矿山综合治理、加强东北地区水网体系
建设等议题，召开3次专家协商会……
这些协商议题与《三年行动方案》中加
快产业结构调整等多项重点工作部署高
度契合。

据辽宁省政协相关负责人介绍，
2023年，省政协履职成果共获省委、
省政府领导同志批示394次，其中主要
领导同志批示63次，一些针对性、前
瞻性、操作性强的意见建议得到有关部
门重视和采纳。

■ 拓展协商平台见成效

逐梦深蓝，向海图强。2023年 8
月30日，由九三学社中央委员会、政
协辽宁省委员会共同主办的辽宁沿海经
济带政协（丹东）研讨会召开，会议主
题是“协同推动港产城融创发展 实现
辽宁沿海经济带振兴新突破”。与会沿
海各市表示，要树牢“一盘棋”思想，
凝心聚力、向海图强，全力打造开放合
作新前沿，在辽宁全面振兴新突破中展
现更大担当和作为。

辽宁省政协主席周波在回顾这一协
商平台的发展过程时说：“这个研讨会
最初只有沿海六市的政协主席参加，后
来有了市长对话；这次，各市市委书记
也作了发言；未来，还要请相关企业也
一起来说一说。” （下转2版）

为“三年行动”首战告捷贡献力量
——2023年辽宁省政协围绕中心工作增强协商效能记事

本报记者 王金晶

▶ 1月9日，飞机在北京大兴国际
机场降落。当日，东航的一架 C919 飞
机执行MU5137航班，从上海虹桥国际
机场起飞，前往北京大兴国际机场。这
是 C919 飞机在京沪航线上定期商业航
班的“首秀”。

新华社发

生态文明建设先行区，是《国务
院关于支持贵州在新时代西部大开发
上闯新路的意见》（国发 〔2022〕 2
号文件）贯彻落实习近平总书记视察
贵州时作出的“在生态文明建设上出
新绩”重要指示要求，赋予贵州“四
区一高地”战略定位中的“一区”。
贵州省有序推进，初步探索出一条独
具特色的绿色发展之路。

“把贵州丰富优厚的生态资源优
势转化为经济优势和发展优势，是个
大课题。”贵州省政协主席赵永清在多
个场合这样说道。十三届省政协围绕
这一课题展开了一系列有针对性的调
查研究、协商议政，广泛凝聚智慧和力
量，全力以赴助推打造生态文明建设
先行区。

赵永清说：“我们必须把每件事
都做深做细做实。”

▶▶▶ 为促进提案办理专
项调研最新情况

渝湘黔交界武陵山片区的贵州省

铜仁市松桃苗族自治县、湖南省湘西
土家族苗族自治州花垣县和重庆市秀
山土家族苗族自治县因锰矿资源丰
富、电解锰生产企业众多，被称为中
国“锰三角”。2023年5月，赵永清
带队到松桃县调研锰污染治理情况。
其后，省政协人口资源环境委员会又
先后两次组织召开调研座谈会，最终
形成《〈关于加强“锰三角”污染协
同治理 推动锰产业转型发展的提
案〉专项调研情况报告》，报送国家
发展改革委。

为深入贯彻习近平总书记有关
重要指示批示精神，全国政协十四
届一次会议期间，赵永清与湖南
省、重庆市政协主要负责同志联名
提交了 《关于加强“锰三角”污染
协同治理 推动锰产业转型发展的
提案》。为了让提案主办单位国家发
展改革委掌握最新情况，提高提案
办理成效，贵州省政协在开展学习
贯彻习近平新时代中国特色社会主
义思想主题教育期间，组成专项调
研组，围绕提案所提的 6条建议明

确了15个调研方向，获取了更为翔实
准确的材料和信息。

同样如此开展专项调研，报送给国
家发展改革委的还有《〈关于加强赤水
河流域生态环境保护的提案〉专项调研
情况报告》。

国家发展改革委作为提案主办单
位，高度重视并就建议采纳落实情况专
门复函。贵州省政协对提案工作的创新
举措，为推动“锰三角”治理和赤水河
生态保护发挥了积极作用。

▶▶▶ 围绕全国政协协商议
题做延伸调研

“要解决好贵州生态资源优势尚未
充分转化为发展优势的问题，必须在全
面加强重点生态工程建设、大力推动产
业结构升级、加快发展方式转变的同
时，不断探索创新生态产品价值实现机
制，做好绿水青山向金山银山转化的大
文章。”在省政协十三届五次常委会会
议上，赵永清对委员们说。

在广泛凝聚探索生态产品价值实

现机制共识方面，贵州省政协做了不
少工作。

2023年 9月，全国政协围绕“推
动建立生态产品价值实现机制”召开远
程协商会议，赵永清在贵州分会场作了
题为“完善生态环境市场体系，做强生
态功能区绿色产业”的交流发言，提出
了西部地区特别是贵州生态产业化方面
的突出亮点和面临的困难问题。以全国
政协副主席沈跃跃赴贵州调研“推动建
立健全生态产品价值实现机制”等为契
机，赵永清到习水、赤水、仁怀、江
口、雷山、龙里、福泉、平塘等县
（市）调研了解生态产品价值实现方面
的情况，并听取有关方面意见建议，最
终形成了这份发言稿。

结合发言后国家有关部委在互动
交流中给出的答复及建议，贵州省政
协向省委、省政府报送有关情况，省
委督查室、省政府督查室进行重点督
办，向省直有关部门发出 《督办提示
函》，要求积极主动对接，抓好相关建
议事项的落实。

（下转2版）

把生态资源优势转化为发展优势
——贵州省政协做实做细调研助推打造生态文明建设先行区

本报记者 黄静 通讯员 王馨

坚定不移推进党的自我革命
——二十届中央纪委三次全会与会同志谈学习贯彻习近平总书记重要讲话精神

（据新华社电，详见人民政协网）


